

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 7846. Suscripcion en Córdoba. For un mes... 8 rs. Por trimestre... 22 rs. Fuera de Córdoba. For un mes... 10 rs. Por trimestre... 28 rs.

DOMINGO 7 DE JUNIO DE 1863.

Los Sres. suscritores a este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XIV

Seccion editorial

El ilustrado escritor D. José Selgas ha dado á luz el artículo que á continuacion insertamos, y que creemos verán con gusto nuestros lectores. Dice así:

CUESTION CAPITAL.

Empezaremos por la cabeza. Entre los diversos asuntos que hoy embargan la atencion pública, hay uno que con preferencia á todos merece el título de asunto capital. Para considerarlo en su verdadero punto de vista hay que elevarse á la region de las ideas. El filósofo necesita proceder en el caso presente como los licores espirituosos; como ellos tiene que subirse á la cabeza, porque el objeto actual de sus investigaciones es el sombrero.

Fijémonos bien. Estamos en el último piso de ese edificio humano que se llama hombre, en la veleta de esa torre de Babel que conocemos con el pseudónimo de humanidad. Dios puso á Adán entre el cielo y la tierra. Le puso á los pies lo que debía despreciar, y sobre su cabeza lo que debía apeteer. Si viviera hoy, lo encontraríamos encerrado en el espacio que media entre un par de botas y un sombrero. Hace seis mil años que la creacion entra permanente como salió de las manos de Dios; solamente el hombre ha sido anotado por el zapatero, corregido por el sastre y aumentado por el sombrerero. Hé aquí la librea de la civilizacion moderna. La cubierta de la última entrega de la humanidad: esto es, unas botas de charol, un frac y un sombrero de copa alta. Seria curioso estudiar la multitud de modificaciones que ha experimentado esa segunda piel de la especie humana que se llama vestido. Se ha multiplicado de tantas maneras como los efectos del pecado original. Registrando el libro de la historia del hombre, se encuentra que la primera página es una hoja de parrá. Lo primero que Adán aprendió al probar el fruto de la ciencia es que no debía andar desnudo. En el fondo de este descubrimiento estaba la industria, el comercio, la moda, la elegancia y el lujo. Detrás de aquella hoja de parrá se ocultaban misteriosamente generaciones enteras de sastres, de som-

brereros, de zapateros, de modistas y de encajeras.

Allí estaban en germen, como en el niño está el hombre, las fábricas de guantes, las navajas de afeitar, los almacenes de ropas hechas, las perfumerías, la calle de Postas, la calle de Carretas y la calle de la Montera.

¡Gran Dios! como diria un francés. ¿Qué seria de Inglaterra sin el pecado original!

Desde entonces el vestido es la parte visible del hombre civilizado.

Anda sobre la tierra como un criminal que se desfigura incensantemente para no ser reconocido.

Por eso el vestido es la primera, la indispensable necesidad del hombre.

Es lo único que la sociedad le exige.

No hay ley ninguna, ni civil, ni militar, ni política que impida al ciudadano pacífico vivir sin comer, vivir sin casa, vivir sin familia; pero seria inmediatamente puesto á disposicion de la autoridad el que se atreviera á presentarse en el Prado, en el teatro ó en la calle completamente desnudo.

No seria permitido ni siquiera en camisa.

Pero ¿qué digo! Hay en Madrid algun salon donde pueda penetrar un hombre sin frac?

¿Hay alguno que se estime en algo que se atreva á salir á la calle descalzo?

El vestido es tan indispensable para la vida social como el cuerpo para la vida natural.

Pero levantando la consideracion y viniendo al asunto capital, entramos en el sombrero.

Una vez sometida la cabeza al estudio de los frenólogos, declaradas sus elevaciones y depresiones como signos de inteligencia ó de estupidez, de virtudes ó de servicios, no hay inconveniente en considerar al sombrero á la luz de la frenología, para añadir un capítulo más á la ciencia de las protuberancias.

Bajo este punto de vista, el sombrero de copa alta es invencible.

Los que intentan suplantarle con el hongo pierden el tiempo.

No es un capricho de la moda. Es la expresion característica de la cabeza actual.

Es la filosofía moderna que ha tomado cuerpo.

Es un absurdo de fieltro, de castor ó de seda; un sofisma de varios precios que se ajusta perfectamente á la cabeza de cada uno.

La moda tiene prodigiosos aciertos.

En el siglo de la razon era preci-

so que el hombre llevara en la cabeza un sombrero irracional.

El aire busca al aire, y el sombrero de copa alta ha buscado á la cabeza como un espacio vacío busca á otro.

Si el sombrero de copa alta pudiera traducirse á un idioma cualquiera, seria un libro incomprensible.

Es invencible como el error, es demasiado ridículo para que caiga. Se puede decir que ese sombrero está en la masa de la sangre.

Inventad lo que querais para sustituir á la nariz, y quedareis burlados.

Nadie tiene derecho para desfigurar la fisonomía de un siglo suplantando su faccion más principal.

Por eso el hongo ha sido salvado en la plaza de toros, mientras el sombrero de copa alta asegura su dominio y triunfa de su enemigo.

El hombre necesita tener siempre en su cabeza algo incomprensible.

Y no seria una crueldad quitarle á la cabeza humana el sombrero de copa alta, que es lo único que no puede comprender?

La moda es una religion, y el sombrero es uno de sus mas altos misterios.

Respetemos lo que no podemos comprender y doblemos la cabeza bajo el sombrero de copa alta. — J. S.

Seccion oficial.

La Gaceta del 4 no contiene disposicion alguna de interés general.

Administracion principal de Hacienda pública de la provincia de Córdoba.

En cumplimiento de lo prevenido en el art. 3.º de la Real Instruccion de 20 de julio de 1850, esta Administracion ha acordado citar á los individuos que componen los gremios siguientes para que en los dias y horas que se designan concurran á esta dependencia con el objeto de que sean constituidos los gremios y colegios y procedan á la eleccion de Síndicos que los representen en el repartimiento de cuotas para el próximo año económico.

Día 9.—Tarifa 1.ª—Clase 6.ª—Mesoneros, 10 de la mañana.
Pastelerías comunes, 10 1/2 id.
Componedores de relojes, 11 id.
Tabernas de vinos y aguardientes, 11 1/4 id.
Tiendas de cartidos en cortes sueltos, 12 id.
Fotógrafos, 12 1/2 id.
Guarnicioneros, 1 de tarde.
Maestros de obra prima, zapateros con tienda, 1 1/2 id.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

S. A. R. la infanta duquesa de Montpensier y sus hijos volverán con SS. MM. á Madrid, y se trasladarán también con los reyes á San Ildefonso en el próximo mes de julio. Aun no se sabe si despues que el duque de Montpensier vuelva á España acabará de pasar el verano en la Granja ó se trasladará con su familia á Santúcar de Barrameda para que su augusta esposa y sus hijos tomen los baños de mar.

Asegúrase, segun dice «La Correspondencia» que va á ser nombrado director general de artillería el ex-ministro de Marina en el gabinete O'Donnell, señor Zavala, y que en la plaza de este entrará en el Consejo de reducciones con el cargo de gerente el teniente general don Laureano Sanz.

El 2 hubo otra cacería en el real sitio de Aranjuez, á la que asistieron los ministros de Marina, Fomento y Gracia y Justicia.

Dicen de Madrid.

«El tesoro público ha pagado durante el mes de mayo último hasta 107 millones de reales, cuyo descuento se habia hecho en el Banco de España sobre efectos de la caja de depósitos en los dias que duró la crisis ministerial. Hoy la caja de depósitos ha entrado en su estado normal no habiéndose pedido devoluciones en todo el mes sino por la insignificante suma de 2.700.000 reales, los cuales hay ya de sobrante en los dos primeros dias de este mes.»

El 3 llegó á Cádiz segun anunciaba un despacho telegráfico el correo de Canarias con cartas y periódicos de Santa Cruz de Tenerife que alcanzan al 27 de mayo. Reinaba la mas completa tranquilidad.

El estado sanitario era satisfactorio. Nada notable ocurría en aquellas islas.

La oficialidad del regimiento de Africa acaba de realizar un acto benéfico tan honroso para sus autores como favorable para el desgraciado huérfano en quien ha recaído. El fallecimiento del capitán de aquel regimiento don Francisco de Pablos, dejando á su esposa con tres hijos sin viudedad ni recurso alguno, hacia imposible por ese motivo la permanencia en el servicio de uno de ellos, don Santiago, cadete del mismo cuerpo; y ese joven hubiera visto malogradas sus esperanzas de porvenir, si un generoso impulso de los jefes y compañeros de armas de su difunto padre no hubieran acudido á su remedio, comprometiéndose espontáneamente á proporcionarle las asistencias necesarias hasta que obtenga el ascenso á subteniente. Rasgos como este no necesitan comentarios; se elogian con solo narrarlos, y son por fortuna muy frecuentes en el noble ejército español.

Esciben de Madrid que aunque continúan con grande actividad las obras en el camino de hierro desde el Escorial á Avila, se duda no obstante queden enteramente terminadas para fin del mes actual; pero en el caso de que no se pueda abir este trayecto al servicio público el día 1.º de julio próximo, lo será el 1.º de agosto inmediato.

El miércoles de la última semana se perpetraron dos robos en los inmediatos concejos de las Regueras y Llanera. Los ladrones, algunos armados, penetraron sin resistencia en casa del digno párroco de Biedas y le llevaron el reloj y algunos otros objetos. De aqui se dirigieron á Trasmonte y trataron de entrar en la venta, donde el dueño mostró alguna resistencia, hasta que violentando las puertas y por medio de amenazas lograron apoderarse de todo el dinero que hallaron, en cantidad, segun cuentan de 30.000 y tantos reales.

De Grajal (Palencia) escriben que se habia celebrado allí con gran banquete y fiestas populares la llegada del primer tren desde la capital. Los trabajos de construccion seguian con actividad, y pronto se creia que la linea de Palencia estaria explotable en una buena parte de ella.

Esciben de Terelló (Cataluña) que el día 23 del corriente ocurrió un terrible suceso, que conmovió fuertemente á todos los habitantes de aquella comarca. Serian las diez de la mañana cuando el horizonte encapotado anunciaba una desecha borrasca, que pasó velozmente, con cuyo motivo cesaron de tocar las campanas, creyéndose que ya se habia alejado el peligro. Mas no fue así: en uno nadie lo pensaba un globo de fuego acompañado de un espantoso trueno, cayó sobre la cúpula de su alta y esbelta torre de las campanas, y penetrando en la iglesia causó en ella y sobre todo en su altar mayores destrozos y averias que se valían en dos mil duros. Felizmente no hubo que lamentar desgracia alguna personal. El vecindario acudió al día siguiente á dar gracias á Dios y á sus santos patronos, cantando una solemne misa con asistencia de todo el clero y de las autoridades.

ESTRANGERAS.

Se ha recibido en Madrid el parte telegráfico siguiente:

Londres 2.—Se ha dado segunda lectura al bil relativo á la supresion de la trata de negros. Un artículo de este [re-

(170)

cuyo primer movimiento es huir de lo que busca, y el segundo reunirse á lo que habia huido! Apenas Valentina reconoció al lado de quien, en medio de su distraccion, se habia colocado, comprendió toda la estension de su imprudencia. Pasar toda una soiree retirada á un extremo del salon con una persona desagradable, era cosa de desesperarse; temia tambien haber ofendido á monsieur de Lorville dejándole tan bruscamente; le dirigió una mirada para cerciorarse de ello, pero el gozo que denotaban todas las facciones de Edgar la tranquilizaron é irritaron al mismo tiempo. Todos los hombres son presumidos, pensaba ella, cree que estoy segura, que le evito porque tengo miedo de amarle; despues, riéndose de su orgullo se dijo: —Y bien! si él se figura esto, ¿no tiene razon? Mientras se entregaba á estas reflexiones, un afectado elegante, Mr. de Salinas, se acercó á ella.

(171)

—¿Qué coquetaria, dijo, retirarse aqui cuando se está segura de ser buscada? ¿por qué ponerse á lo oscuro cuando la claridad sienta tan bien? Satisfecho de esta imagen poética, el elegante pronunció estas palabras, de manera que fuesen oidas por todos, y la atencion se fijó sobre Mma. de Champlery. Varias personas vinieron á sentarse á su lado, formándose un grupo de elegantes y señoras, y la conversacion tan pronto particular, tan pronto general, llegó á hacerse animada. A pesar de su hermosura y su talento, las señoras amaban á Valentina, porque sabia mejor que otras hacer valer su superioridad, perdonándola su amabilidad, porque aumentaba la de ellas. Edgar, viendo á Mma. de Champlery tan rodeada no quiso acercarse á ella. Fingiéndose estar dominado por un motivo político que se discutía con razones acaloradas, se puso á observarla, acordándose de las diferentes impresiones que le habia hecho experimentar antes de conocerla, es decir, antes de

(172)

—Así es, replicó Valentina prontamente, estos señores me han juzgado con mas malicia de la que yo queria tener. La dignidad con que pronunció estas palabras hizo cesar todas las chanzas; y la conversacion, gracias á los cuidados de Mr. de Lorville, tomó otro giro. Valentina trataba de explicarse como Edgar, situado tan lejos de ella, pudo comprender la situacion en que se hallaba y socorrerla tan á tiempo. Esta bondad, en un hombre tan maligno, la inspiró un vivo reconocimiento. Sabia que Mr. de Lorville no podia ser tan caritativo sino con ella, habiéndose mostrado siempre implacable con la turbacion de las mujeres que no amaba. Hacia el fin de la soiree, Edgar vino á sentarse al lado de Valentina, con el aire de una persona decidida á conversar largo tiempo. —Permitis á vuestros amigos é aconsejaros? dijo con una sonrisa involuntaria. —Si, respondió Valentina; pero no

(173)

breponerse á una dificultad prevista. No atreviéndose á acercarse á ella, Edgar la contemplaba en silencio; nunca le habia parecido mas bella que aquella noche. Una mujer tiene siempre cierta superioridad cuando está en casa de una señora que la acoge bien. Mma. de Montbert estaba llena de benevolencia con Valentina, y lo que era aun mejor, es que no recibia á su madrastra. Pero una confianza mas dulce embellecia tambien á Valentina, una gozosa emocion que la hacia mas hechicera aun hasta para aquellos que ignoraban la causa. ¿Qué seria para aquel que leia en su corazon? Mr. de Fontrenel amaba á Edgar como á un hermano, y se acordaba de la gracia y delicadeza con que habia prevenido sus deseos en un negocio importante; buscaba la ocasion de poderle servir y probarle la delicadeza de su proceder imitándole. Habia visto nacer el amor de Edgar para Mma. de Champlery, y como sabia que Valentina era desconfiada y

clama para la Inglaterra el derecho de visita en las cercanías de Madagascar.

Layard ha comunicado á la Cámara la correspondencia diplomática relativa al conflicto brasileño.

Noticias de Nueva-York del 23 anuncian que no se confirma la evacuación de Wicksburgo. Se dice que los confederados al mando del general Johnston habian sido derrotados por Grant. Esta se habia apoderado del puente de Black-River, cortando así todas las comunicaciones con Wicksburgo. Port-Hudson ha sido nuevamente bombardeado sin resultado. Hooker se replezaba de las orillas del Rapahannock sobre Washington.

Los periódicos de Madrid del 4 publican á última hora lo siguiente:

«Se un despacho telegráfico recibido hasta la madrugada de hoy y fechado en Vigo, es ya indudable que el ejército francés ha sufrido un terrible revés en Puebla.

El nutrido fuego de los sitiados y la voladura de una mina hizo tan espantosos estragos en las tropas francesas, que estas tuvieron que retirarse en dirección á Oizaba y hasta 18 millas de Puebla, con pérdidas enormes.

Despachos hay que hacen ascender estas pérdidas hasta 8.000 hombres.

Es también indudable que con toda urgencia se han pedido por el general Forey 40.000 hombres de refuerzo.

Toda la tarde de ayer han circulado graves noticias de Méjico. Los periódicos de la Habana recibidos por la vía francesa traen cartas importantes de Veracruz, en que se anuncia que los franceses se han visto obligados á levantar el sitio de Puebla, merced al ataque combinado de Comonfort y Ortega; el vapor correo de las Antillas fondeó ayer mañana en Vigo; parece traer noticias que vienen á confirmar las de los correspondientes de Veracruz. He aquí los términos en que anuncia este desastre una carta dirigida al *Diario de la Marina* de la Habana, y fechada en Veracruz el 30 de abril último:

«El 20, dice, se recibieron en esta las noticias siguientes, cuya veracidad no es fácil garantizar. Había llegado á Méjico Doblado con 14.000 hombres procedentes de Guantamo y Sinaloa. De esta fuerza se habian separado 7.000 para auxiliar á Comonfort.

Los franceses habian dado un ataque á Puebla; pero dicha fuerza, en combinación con Comonfort, los rechazó haciéndoles abandonar los puntos de San Javier y San Juan, y volver á su primitiva posición de Amaluca en el camino de Oizaba.

También corrió la noticia de haber caído prisionero Marquez en poder de las tropas de Comonfort.

Facilitada la comunicación con Puebla por Comonfort por la parte de Méjico, este habia introducido en la plaza 300 carros con víveres y municiones.

La pérdida de los franceses hasta el día 16 era considerable, principalmente en artilleros é ingenieros, y les faltaban víveres y sobre todo municiones.

Del vapor trasporte la «Driede» y de otros se han desembarcado cinco cañones de hierro, de los cuales tres son de á 24 y dos de á 36 rayados, uno de bronce á la Paixhaus.—Van para Puebla.

Los ingleses continúan entusiasmados con sus exposiciones de perros. Ahora se celebra una internacional que tiene reunidos 1.600 á 1.700; el valor de algunos es superior á su peso en oro; hay animalito por el cual se pide el modesto precio de unos 150.000 reales.

Las noticias de los Estados-Unidos llegan al 20. Decláse que el general Hooker comandante en jefe del ejército del Potomac iban á recibir refuerzos.

—Consta oficialmente que los federales han perdido en Charcallersville 13.500 muertos ó heridos y 4.500 prisioneros.

—Grierson, comandante de un cuerpo de caballería federal, ha llegado á Nueva Orleans, despues de atravesar el Estado de Mississippi, donde ha destruido propiedades de los confederados por valor de 4.000.000.

—Se dice que los federales han vuelto á comenzar el ataque de Charleston.

—El general Grant ha ocupado á Jackson al Estado de Wicksburgo.

Grandes fuerzas de los confederados marchan hácia el Norte para reunirse á las de Bracton Bragg y atacar á los federales que manda Rosenkrauz.

—Han llegado de la Luisiana occidental á Nueva Orleans grandes cantidades de algodón.

—Los confederados se fortifican solidamente á lo largo de las colinas situadas detrás y á la izquierda de Wicksburgo.

—La flota federal ha tomado á Aledria sobre el río Rojo despues de haber arrojado á las tropas del Sur.

—Se anuncia un próximo ataque de la escuadra federal al mando del almirante Ferragot contra Por Hudson.

—Es inminente una gran batalla cerca de Jackson. Ambos ejércitos han recibido refuerzos considerables.

El comisario encargado de representar en Londres los intereses de los Estados confederados de América, M. Mason, se halla actualmente en París, donde ha sido recibido por M. Drouyn de Lhuys. Atribúyese á motivos políticos su presencia en la capital del vecino imperio. Según unos, se trata de preparar nueva mediación de Francia entre el Norte y el Sur; y según otros, ha presentado M. Mason al gobierno francés un plan concebido por los confederados para abolir gradualmente la esclavitud, de cuya aprobación dependa la conducta posterior de las dos grandes potencias marítimas de Europa en lo concerniente á la cuestión americana. Estos rumores, sin embargo, necesitan confirmación.

Los franceses, para poder penetrar en las calles de Puebla, han construido una especie de fortines de madera con ruedas, donde ponen un obús y algunos tiradores, que van así resguardados del fuego que se les dirige desde los balcones.

El partido de acción en Italia proyecta una expedición contra Roma, pero el gobierno de Victor Manuel ha concentrado tropas en Sestri-Levante que es el punto designado para el embarque; adoptando otras diferentes medidas para imposibilitar la realización de dichos proyectos.

El gobierno inglés habia enviado un buque á Valparaiso para reclamar una indemnización en favor de un súbdito inglés que fué herido durante la última re-

volucion. Esta reclamación se ha suspendido temporalmente, á consecuencia de una profecía de los ingleses residentes en aquella población, que reprueban el riguroso procedimiento empleado por sus compatriotas, y declaran que el gobierno de la Gran Bretaña ha sido engañado por falsos informes. Este hecho demuestra la ligereza con que procede el gabinete de Saint-James en sus cuestiones con las débiles repúblicas sud-americanas.

Habiase anunciado y desmentido un hecho que ahora viene á confirmar un despacho de Constantinopla del 25, que dice así:

«El cable submarino que une á la Rusia meridional (Crimea) con el continente turco, ha sido cortado de órden del gobierno ruso. El gabinete otomano ha enviado una nota al príncipe Gortschakoff por medio de su embajador en San Petersburgo protestando contra ese acto. Igualmente se han enviado copias de dicha nota á los embajadores turcos en París y Londres.

Variedades.

OJEADA SOBRE LAS INSTITUCIONES DE LA CHINA.

La China, única que ostenta en el día su antigüedad y se disputa su originaria procedencia, todavía conserva la respetable memoria de Confucio y las grandes máximas de este célebre hombre. Obsérvese por las que seguirán á este preámbulo el espíritu que dominaba á sus filósofos y moralistas anteriores á la era cristiana, y se verá con cuánta sinrazón se ha juzgado muchas veces de la historia de aquella parte del Oriente, y en general de aquellos países de los sepulcros, de las ruinas, de los geroglíficos y de los pueblos muertos con sus lenguas, con su historia, sus ciudades y sus dioses.

No debe limitarse el horizonte de la civilización desdenando beber en otras fuentes mas allá de nuestra culta Europa. Existen doctrinas legadas por la antigüedad, que sin haber tenido su apoyo en los beneficios de la revelación, admiramos por sus virtudes morales, sociales y políticas, y pudieran por sí solas servir de norma para constitución de las sociedades mejor afianzadas del mundo moderno. Las verdades morales son de género enteramente diverso de las verdades físicas: aquellas son del todo independientes de los errores cometidos en estas, mayormente cuando el espíritu pensador intentando mas bien adivinar la naturaleza que estudiar sus leyes y sus fenómenos, se libra á conjeturas hipotéticas, desconociendo los resultados de la experiencia. Por esta razón hoy las ciencias experimentales campean magestuosamente y ostentan toda su grandeza en el vasto campo de la civilización material, cubriendo el mundo de copiosos gozes para el placer y regalo de los sentidos. Ellas han arrancado á la naturaleza profundos secretos de fuerzas misteriosas y colosales que llegarán á cambiar la faz de la tierra, reuniendo todos los pueblos en un solo pueblo, y teniendo en todas partes el oído las familias que se dividen el globo. Este es el gran movimiento que arrastra en el día á las sociedades modernas; y de él el fabuloso incremento que está tomando la ci-

vilización general del mundo. Pero si bien en esta parte muy poco ó nada puede concederse á la región asiática que nos ocupa, deber es nuestro también respetar sus máximas morales y ponerlas al frente de las mejores concepciones que hayan podido distinguir á los moralistas de mas honroso renombre, conquistado en el siglo de su existencia por la ilustración que alcanzaron y por la doctrina estética de sus respectivas escuelas.

A. S. BURILLO.

Pensamientos morales de diversos autores chinos.

TRADUCION DEL FRANCÉS.

1. Tratad á los extranjeros con humanidad; instrid á vuestros vecinos, secundad los talentos, dad vuestra confianza á las gentes de bien y rompéd todo comercio con los hombres corrompidos.

2. Cuando la lava se arroja por el crater de un volcan, lo mismo sale calinado el vil guijarro que la piedra preciosa. El hombre sin virtudes es todavia mas destructor que el fuego de los volcanes.

3. Proteger los talentos, animar las virtudes, recompensar la probidad, mantener la paz entre los hombres honrados, alentar el espíritu de los débiles, calmar las discusiones y castigar los crímenes; hé aquí lo que hace un estado floreciente y feliz.

4. El que sabe elegir para su dirección un respetable maestro es digno de reinar. El hombre es capaz de todo lo grande cuando sabe tomar y apreciar consejos; pero es también harto deplorable cuando en su orgullo se cree bastarse á sí mismo.

5. Ahoga las virtudes que posee el que imagina tener las suficientes, y pierde el fruto de sus buenas acciones el que á sí mismo se las elogia.

6. Ilústrase el hombre instruyendo á sus semejantes, porque el que se aplica á dar á los demás preceptos, hace progresos que no percibe inmediatamente.

7. El desprecio y aun la indiferencia desanima los hombres y abate su virtud.

8. Se ha murmurado de vosotros; se os ha en algun modo inferido alguna ligera ofensa? De qué os serviria irritaros? Unidos mas bien á vuestros censores; reprehendeos á vosotros mismos las faltas que se os imputan, y hacéd esfuerzos para ser mas virtuosos.

9. Oh legisladores! Vosotros cuya prudencia y sabiduría deben distinguirs del resto de los nombres, cuidado con las penas que impongas á los delitos!... Una vez promulgadas vuestras leyes, deben ser seguidas; fuera peligroso dejarlas sin efecto, y fuera también atroz ejecutarlas siendo inhumanas.

10. Vosotros los que presidís al gobierno y como tales sois los dictadores de sus leyes: no estais en lugar del cielo para servir de padres á los pueblos? Elegid con prudencia las personas que merezcan vuestra confianza; no castigéis ligeramente; medid antes de pronunciar; pero sobre todo no busquéis hombres elocuentes para juzgar á los culpables, sino hombres justos, dulces, sencillos y benévotos.

11. No es difícil reprehender en los otros lo que tienen de malo ó de vicioso en su conducta: la dificultad está en recibir los consejos y reprehensiones de los demás, sin dejarlos correr como corre el agua.

12. El hombre acostumbrado á la obediencia filial, muy raro será que desobedezca al magistrado; y cuando respete al magistrado, no será el quien perturbe jamás el sosiego de la patria por medio de facciones.

(Se continuará.)

Gaceta.

—A la suerte.—Desde las cinco de la tarde de hoy hasta las once de la noche estará abierta al público la tienda de la rifa á favor del Asilo en el paseo de la Victoria.

—Ascenso.—Ha sido nombrado Contador de Hacienda pública de la provincia de Logroño, nuestro estimado amigo don Antonio de Luna y Gólmayo, oficial primero de la Contaduría de Córdoba y persona muy entendida y generalmente estimada.

—El vigia.—Mr. Thiers, Mr. Berryer—son electos en París:—uno y otro representará...—¿y eso qué me importa á mí?

—Concurso.—El día 15 del actual, según acuerdo de los examinadores Pro-sinodales nombrados por el Excmo. señor obispo de esta Diócesis en uso de las facultades que le han sido concedidas por Su Santidad, empezarán los ejercicios del próximo concurso. El día 13 deberán presentarse los interesados en él á las once de la mañana en la secretaría de Cámara.

—Basta de truenos.—Indudablemente ahora son las tormentas generales. El jueves por la tarde descargó una sobre Sevilla, Córdoba y otras poblaciones, y en Alicante y pueblos comarcanos se desató el domingo una tempestad furiosa sintiéndose tan fuerte temblor de tierra, que sembró la alarma entre aquellos habitantes. ¿Se habrá despedido el tiempo con ese alar de fuerza? Así sea; pues ya el temporal produce mas males que bienes.

—La del humo.—Bajo una capa de cal ha desaparecido el zocalo de humo de pez que lucia en una casa de la calle de San Fernando. Es digno de loa este homenaje al buen gusto y obediencia á los bandos vigentes.

—Leyendas.—Ayer tuvimos el gozo de recibir la 8.ª y 9.ª entrega de la obra que se publica en esta capital con el título de *Tradiciones cordobesas*.

—Es muy justo.—Varios periódicos llaman la atención del Gobierno sobre la necesidad de que la empresa constructora del ferro-carril de Córdoba á Santa Cruz de Mudela active sus trabajos para que en el plazo marcado los termine, á fin de que la línea quede en completa explotación hasta la corte. Nosotros unimos nuestra voz á la de todos esos periódicos; no solo porque es preciso que así se haga, sino también porque ya es tiempo de que las ricas provincias de Andalucía tengan un fácil acceso con Madrid, evitándose los retrasos y los perjuicios consiguientes á la situación anómala en que hoy se encuentra este camino.

—El Corpus en Cádiz.—Según nos escriben de aquella capital se ha verificado la procesion del Smo. Corpus Christi con la magistosa pompa de siempre, en medio de una extraordinaria concurrencia que poblaba toda la carrera,

(168)

decaía fácilmente en su esperanza de agradar, se dedicó á asegurarla sobre los sentimientos de Edgar para ella, y á exaltar su cariño naciente con todos los elogios de una amistad apasionada.

—El os ama, creedme, decía; nunca le he visto tan seriamente apasionado. Además le conozco, y sé que vos solamente podéis convenirle.

Estas declaraciones, hechas por otro, le hubieran parecido sin duda muy costosas, pero Mr. de Fontrenel, con su generosidad, no osó amar á la mujer que su amigo habia escogido, y se complacía, por medio de un sacrificio digno de los dos, hacer callar el resentimiento de su amor propio y las afecciones de su corazón.

Pocos momentos despues de tener esta conversacion, fué cuando Valentina llegó á casa de Mma. de Montber, resplandeciente por tao de los mas bellos adornos, la esperanza de ser amada.

Edgar parecia tan dichoso como ella, adivinando su pensamiento. ¿No se puede llamar dos veces dichoso el hombre

(175)

vista con aire de modestia é indignación estudiadas.

Edgar cogió su anteojó y supo en seguida la causa de esta algazara. ¡Oh! ¡qué felicidad habia para él en este descubrimiento! ¡cómo le embriagaba! Hé aquí, pues, se decía, ¡este extraño secreto! Nunca Mma. de Champlery le habia parecido mas seductora que en este momento, adornada de su poca habilidad, de su confusion, de su impaciencia y de su so-rojo.

Así que esta primera impresion se calmó, se acercó á Valentina, resuelto á socorrerla, sacándola de la posición en que su ignorancia y sencillez la habian puesto.

—Hácia aquí viene el penetrante Lorrville, dijo Mr. de Salins, no ha oído lo que ha dicho la señora, y apuesto á que lo ha comprendido.

—Sin duda mejor que vos, repuso Edgar con aspereza, porque cuando una señora me hace el honor de hablarme, no comprendo nunca mas que lo que ha querido decir.

(172)

habarla mirado atentamente con el anteojó.

—En cuanto á este secreto, de que tanto se habla, pensaba, aun no le he descubierto, tal vez no le tenga, ó á lo menos si le tiene, la ocupa muy poco, porque no le he sorprendido aun en su pensamiento.

En este instante salieron grandes carcajadas del grupo en que estaba Valentina. Edgar dirigió la vista hácia ella; su confusion era estremada.

Acababa de decir, sin saberlo, una de estas palabras, uno de estos chistes de dos sentidos; el uno simplemente espiritual, el otro algo mas ligero. Los hombres se atenan á este, riendo de una manera descarada.

Valentina esforzabase por aparecer serena, continuaba hablando, y trataba de reparar su equivocacion; pero como sucede á menudo en casos semejantes, todo lo que decía y añadía, aumentaba mas y mas las risas.

Varias señoras se miraban con extrañeza, mientras que otras bajaban la

(169)

que debe á su amigo el cariño de la mujer que ama?

—¿Venís de casa de Mma. de Fontrenel? dijo Edgar acercándose á Valentina. Esta pareció turbarse á este nombre, como si hubiera significado: Sé lo que se os ha dicho.

Efectivamente algo habia de esto. —Sí, la he visto esta noche, respondió Mma. de Champlery.

Y queriendo evitar el embarazo de una emoción, se alejó precipitadamente; y en su confusion fué á sentarse al lado de una de estas mujeres enojosas, siempre solitarias ó errantes, á las que no se habla mas que en invierno cuando van á dar un baile, y que pasan el resto del año en un abandono desesperado.

El amor tiene terrores singulares, caprichos dificultosos; sólo él con su extravagancia, podia inspirar á Valentina la idea de preferir la conversacion de esta jóven, sin génio, que apenas conocia y que siempre habia evitado, á la de un hombre divertido, y á quien amaba. ¡Estrano destino de las pasiones,

Boletín religioso.

Hoy.—S. Pedro y compañeros mártires de Córdoba. Mañana.—S. Norberto, obispo y fundador. JUBILEO CIRCULAR.—Ambos días en la Santa Iglesia Catedral. En la referida Santa iglesia predicará hoy el Sr. D. Rafael Monserrate. Hoy primer día de novena de María Santísima del Carmen en la iglesia de S. Cayetano á las seis de la tarde: predicará el Sr. D. Francisco Fernandez. Segundo y tercer día de novena á Ntra. Sra. del Socorro en su ermita, en acción de gracias, por un devoto, á las oraciones. Los asociados á la corte de María visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora la Divina Pastora, en San Juan. Mañana Ntra. Sra. de la Concepcion, en San Francisco.

Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy. Ultima de abono.—Deseosa la empresa de corresponder á los muchos y repetidos favores que tiene recibidos del público cordobés: ha dispuesto hacer el regalo siguiente. Todo el que lime localidades para esta funcion podrá disfrutar gratis para la funcion extraordinaria que tendrá lugar el lunes con solo tomar la entrada, como igualmente tendrán el mismo derecho los señores que han sido abonados á estas últimas ocho funciones. La empresa cree que el público aceptará esta corta fineza que le hace s. s. s. T. B. Por última vez.—La gran zarzuela de espectáculo en 4 actos, Los Magyares.—A las 9 en punto.—Entrada al piso alto 3 reales.—Idem al bajo 4 rs.

EDITOR RESPONSABLE, D. José Martínez.

CORDOBA.—1865.

Imprenta y Litografía de D. Fausto García Tena, calle de S. Fernando núm. 34.

adornada con esquisito gusto, y cuyo golpe de vista era sorprendente por su brillantez en los momentos de verificarse la procesion. Ha habido multitud de forasteros de todos los pueblos comarcanos. Siguen á oscuras.—Hace pocos días anunciamos la necesidad de que se colocase otro reverbero en la calle de Consolacion, porque el único que existe se encuentra situado en un extremo de la calle. Efectivamente, atendiendo nuestras indicaciones, se ha colocado el pescante donde ha de sugetarse el farol; pero es el caso que los vecinos siguen todavía á oscuras y vuelven á darnos nuevas quejas, rogándonos que volvamos á repetir la imprescindible necesidad de esa lucecita.

Viaje.—Antes de ayer pasó por esta capital con dirección á Madrid el ex gobernador de Sevilla señor Peralla. Los periódicos de esta última poblacion anuncian ayer su salida, demostrando en sus columnas el sentimiento que les causa la partida de tan celosa autoridad. La despedieron en la estación de Sevilla muchas personas notables, autoridades y casi todos los concejales. Durante su corta administracion el señor Peralla habia sabido captarse la consideracion y simpatias de los sevillanos por el celo y delicadeza con que se ha conducido en todo lo concerniente á la prosperidad de los intereses públicos.

Lo celebramos.—Hace pocos días anunciamos en nuestro periódico la pérdida de un reloj, áncora de oro, que se estravió desde las callejas de Santa Marta hasta la catedral; y hoy tenemos la satisfaccion de anunciar á nuestros lectores que D. Salvador del Castillo y Rava, alumno del Seminario de San Pelagio, se ha encontrado el referido reloj, entregándolo á su dueño despues de que en nuestra redaccion supo quien era. Esta accion honra sobramanera al jóven alumno.

Viajero.—Se ha dirigido por el Exmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis á los Sres. Arciprestes y párrocos de la misma la siguiente circular: «Ha llegado á nuestra noticia que un eclesiástico extranjero que se titula Canónigo Romano, á quien por consideracion á los documentos presentados de otros Prelados de España concedimos licencia, por lo que á nuestra autoridad corresponde, para pedir

limosna con objeto de construir un hospital general de peregrinos cerca del Santuario de la Santa Casa de Loreto, abusando de esta licencia y de nuestro nombre anda vagando por la Diócesis, exigiendo le hospeden y sustenten los Arciprestes y Párrocos, y en algun punto se le ha dado credito número de misas; y para evitar la continuacion de estos hechos, que por justos miramientos nos abstenemos de calificar, declaramos finalizado el tiempo de la citada licencia, y por consiguiente retirada para que pueda seguir en la cuestion, y además que no fué nuestro ánimo al darla que el referido eclesiástico extranjero se hiciese gravoso á nuestros Arciprestes y Párrocos, reduciéndose el auxilio que le habian de prestar á facilitarle la peticion de limosnas y no á otra cosa alguna».

Alumbrado de Baena.—En los días 10 y 12 del actual tendrá lugar en aquella villa la subasta de su alumbrado por el próximo año económico. Su tipo es de 13,000 reales.

Malum signum.—Hace pocas noches fué conducido á la cárcel un hombre, que parece es natural de Loja, por haber sido sorprendido por dos serenos en el acto de subirse al balcón de una casa de la plazuela de la Magdalena.

Percance.—Noches pasadas se oyeron voces en la iglesia de San Rafael á las altas horas. El sacristan acudió con varios vecinos y un sereno, y se encontraron á un hombre que se quedó dormido durante el rosario y despertó á media noche. Sirva de escarmiento.

Me alegro.—Se están haciendo por el Ayuntamiento grandes preparativos para que las veladas de San Juan y de San Pedro ofrezcan gran novedad en los hermosos jardines de la Victoria, donde lucirán cinco mil faroles de colores.

Vacante.—En tal estado se halla el estanco primero de la villa de Pozoblanco. Hasta el 11 del actual se admiten solicitudes.

Próroga.—Se ha suspendido por el señor Gobernador civil el deslinde de la hacienda de los Castanos, término de Adamuz, señalado para el 20 del actual, y se ha prorogado hasta el 20 de julio siguiente.

¡Qué tal!—En Fuente-Ovejuna se está formando causa contra Antonia Cortes y otras varias gitanas, por haberseles aprehendido varias caballerías robadas.

Cultivo.—Aprobada la creacion de una Granja modelo en Málaga, los que quieren tomar parte en aquellos estudios deben ponerlo en conocimiento del Gobierno de esta provincia. El reglamento se puede ver en la seccion de Fomento de la misma y en las casas consistoriales de esta capital y de Lucena y Montoro.

Hervideros de Fuensanta.—El 15 de Junio principia la temporada oficial en estos baños, á que concurren muchas personas de Córdoba, y termina el 15 de Setiembre.

Situados en la provincia de Ciudad-Real á dos leguas y media de la capital y á igual distancia de Almagro, puede decirse se encuentran en el centro de España, y como en las dos citadas poblaciones toca la linea de ferro-carril de Extremadura, y esta se enlaza con las de Andalucía, de Alicante, Valencia y Murcia y con todas las demas que vienen á parar á la central de Madrid, resulta que de todos los extremos de la Península pueden los enfermos acudir á los baños de los Hervideros, siendo cada vez mas fácil, breve y cómodo el viaje, segun van adelantando las construcciones de todas las líneas férreas que cruzan el territorio español.

El establecimiento tiene un cómodo carruaje sobre muelles, que indefectiblemente se encuentra todos los días á las ocho de la mañana en la estacion del ferro-carril de Ciudad-Real, para tomar los pasajeros que llegan en aquella hora y conducidos seguidamente á los baños: este corto trayecto de dos leguas y media se hace por un camino llano y ameno, poblado de olivares y viñedos, en hora y media.

En la elegante y espaciosa hospedería, recientemente construída, se encuentran las mayores comodidades y una mesa servida con esmero y abundancia por precios sumamente económicos.

De la bondad de estas aguas minerales solo diremos que están reputadas por las primeras de su clase entre todas las conocidas, tanto por la opinion pública, como por el dictámen de los químicos que han hecho su análisis con el mayor detenimiento, y sobre sus virtudes

nos referimos á lo consignado en las memorias publicadas, y en el prospecto que se reparte gratis en la administracion del Atlas de España, calle de Cervantes, números 5 y 7. Tambien se remite á las provincias á las personas que lo pidan. La Memoria cuesta un real. En el mismo establecimiento se expenden frascos de este agua mineral, de capacidad de un litro, al precio de 5 rs.

Son especiales para los padecimientos de estómago y para curar toda clase de llagas y heridas ó irritaciones de los ojos.

Por mirar de costado.—Pocos días antes de la batalla de Chancellow, dos ayudantes de campo del general Hooker, los capitanes D. y P. fueron enviados por su jefe á practicar un reconocimiento. Luego que hubieron llegado cerca de una eminencia donde estaba formado en batalla un destacamento enemigo, se dirigieron uno á la derecha y otro á la izquierda para mejor examinar la posicion.

Dicho destacamento era el 19.º de la Georgia, cuyos individuos habian hecho juramento de no dejarse crecer mas que un lado de la barba hasta el fin de la guerra, lo cual les daba un aspecto extraño.

A D., que estaba á la derecha, todos los rebeldes le parecian velludos como osos; á P., á la izquierda se le figuraban recientemente afeitados como petimetres.

Vuelto cerca de Hooker los dos oficiales, le hicieron su relacion. Yo he visto un regimiento de rebeldes, dijo D., que tenian la barba mas hermosa del mundo.

¡Es falso! repuso P., ellos estaban completamente afeitados.

De aqui se originó una grave discusion, y enconada la querrela, D. dió á P. un mentís y una bofetada.

A pesar de los esfuerzos del general en jefe, el asunto no pudo apaciguarse, y los dos oficiales se han batido en duelo la vespera del primer combate de Chancellowille, P. murió y D. resultó gravemente herido.

El día de la batalla quedaron hechos prisioneros muchos de aquellos georgianos medio barbudos, y entonces se vió que uno y otro oficial tenian razon.

El secretario de la redaccion, ISIDORO BADJA.

SECCION COMERCIAL.

Mercados.

BOLSA DE MADRID

Cotizacion oficial del 27 Consolidado 53-00 c. Diferido 48-85. Deuda amortizable de primera clase 39-00 Id. de segunda 21 30. Id. del personal 24-10 Acciones del Banco de España 218-00 CAMBIOS ESTRANGEROS Londres, á 90 días fecha, 50-15 p. Paris á 8 días vista 5-23

CORDOBA.

Precios del trigo y cebada en el mercado público de esta capital desde las dos de la tarde del día 5 de Junio á igual hora del 6. Trigo 132 fanegas de 64 á 69 rs Cebada 00 fanegas á 90. Aceite en los molinos á 42 Id. en la ciudad á 14 Jabon blanco á 47 cuartos libra. Carne de vaca á 42 cuartos libra.

SEVILLA.

En la Alhóndiga. Trigo de 00 á 67. Cebada de 00 á 37. Fuera de la Alhóndiga. Trigo de 55 á 60. Cebada de 24 á 28. Habas de 38 á 40. Aceite de 46 3/4 á 46 7/8

GRANADA.

Trigo de 51 á 56. Cebada de 29 á 31. Habas de 38 á 41. Aceite de 57 á 58.

MALAGA.

Trigo de 60 á 76. Cebada de 34 á 35. Habas de 44 á 45. Aceite de 00 á 47.

JEREZ.

Trigo de 61 á 80. Cebada de 27 á 32. Habas de 46 á 52. Aceite de 49 á 50.

JAEN.

Trigo de 52 á 57. Cebada de 32 á 33. Habas de 28 á 29. Aceite de 00 á 54.

Ferro-carril.

Sale el primer tren á las 4 y 45 minutos de la madrugada, llegando á Sevilla á las 5 y 5 minutos de la mañana. Este tren conduce el correo general y se puede ir directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 6 y 30 minutos de la mañana y llega á Córdoba á las 11 y 25 minutos. El segundo tren sale á las 7 y 5 minutos de la mañana y llega á Sevilla á las 12. De Sevilla sale á las 4 y 45 minutos de la tarde y llega á Córdoba á las 9 y 10 minutos de la noche. El tercer tren sale á las 4 y 50 minutos de la tarde y llega á Sevilla á las 9 y 45 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 8 y 25 minutos de la noche y llega á Córdoba á las 12 y 15 minutos de la noche. Este tren conduce el correo y se puede venir directamente de Cádiz.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa.—Primera clase 52 rs. 47 centimos.—Segunda clase 39 rs. 47 centimos.—Tercera clase 33 rs. 70 centimos. Id. de Córdoba á Cádiz y vice-versa.—Primera clase 42 rs. 70 centimos.—Segunda clase 34 rs. 9 centimos.—Tercera clase 31 rs. 64 centimos.

Diligencias.

Norte y Mediodia.

Salen para Madrid los días impares á las 12 de la noche. Entran los pares de 9 á 10 de la noche. Calle Ambrosio de Morales frente á la fonda de Rizzi.

Sus precios son los siguientes: de Córdoba á Madrid, Berlina, 248 rs. Interior, 220. Rotonda, 190. Cupé, 160. Idem de Córdoba á Santa Cruz, Berlina, 180. Interior, 166. Rotonda, 146. Cupé, 86.

La Madrileña.

Salen para Madrid los días pares á las 10 de la noche. Entran los impares entre 9 y 10 de la noche. Calle de la Librería núm. 20. Precios de Córdoba á Madrid, Berlina, 248 rs.—Interior, 220.—Rotonda, 190.—Cupé, 160. Idem de Córdoba á Santa Cruz, Berlina, 180.—Interior, 166.—Rotonda, 146.—Cupé, 86.

La Cordobesa.

Salen para Madrid todos los días á las diez y media de la noche. Entran todos los días á las nueve y media de la noche. Calle del Ayuntamiento núm. 4.

La Victoria.

Salen para Madrid los días impares á las dos de la tarde, y citan sus precios de Córdoba. Su administracion esquina de la calle de la Librería.

Ciudad-Real y Sevilla.

Salen para Madrid todos los días de doce á una de la tarde, y llegan todos los días á la misma hora. Su administracion esquina á la Cuesta de Lujan.

La Andaluza.

Salen para Lucena todos los días á las siete de la mañana. Entran todos los días á las dos de la tarde. Precios.—Berlina, 42 rs.—Interior, 30. Calle de Luceno, antes del Petro núm. 14, por D. Alfonso Maroto.

La Malagueña.

Salen para Málaga los lunes, miércoles y viernes á la una de la tarde. Entran los mar es, jueves y sábado entre 11 y 12 de la mañana. Precios.—Berlina 220 rs.—Interior 160. Calle de la Librería núm. 20.

Sillas-correos.

Horas en que se hallará abierta la administracion para el despacho de billetes hasta Madrid. De 12 á 3 de la tarde. De 7 á 8 de la noche. De 10 á 11 de la misma. El importe de cada asiento es 300 rs.

Otros carruages.

Habiéndose abierto al público la estacion de Santa Cruz, la empresa del Norte ha establecido su servicio de carruages acelerados desde dicho punto á esta ciudad, invirtiendo dos días en su trayecto combinando sus llegadas con las salidas de

los trenes, siendo sus precios sumamente económicos: tambien ha mejorado sus carruages poniendo almohadones á sus asientos para mayor comodidad del viajero, y á mas recibe toda clase de mercancías para todas las líneas de España y del extranjero, teniendo servicios propios y correspondencias con todas las compañías de ferro-carriles y vapores.

Su único despacho administracion de diligencias del Norte y Mediodia, calle Ambrosio de Morales, frente de la fonda de Rizzi.

Empresas de transportes en combinacion con el ferro-carril de Sevilla á Córdoba para Montilla, Aguilar, Lucena, Benamejil, Antequera y Málaga, por D. Alfonso Maroto.

Salen de Sevilla los lunes, miércoles y viernes. Salen de Córdoba los martes, jueves y sábados. Los efectos que se hayan de trasportar deben quedar entregados el día antes de la salida. Los precios son muy arreglados.

Se despachan en Sevilla por D. Rafael Lacambra, plaza de Villasis.

En Córdoba por D. Alfonso Maroto, calle de Luceno núm. 14, antes del Petro.

Mensajerías aceleradas de D. Benito Ferrer.

Esta empresa, única en su clase en la carrera de Madrid, ha establecido una oficina central para la percepcion y entrega de los efectos que se conducen en las mismas. Dicha oficina se halla situada en la calle Librería número 20 y está á cargo de D. Domingo Mayor, en la cual se admiten arrobos y pasajeros á precios convencionales. Continúa su administracion principal en el campo de la Merced núm. 31 como punto de partida y llegada de las galeras y tan apropiado por la proximidad á la estacion del ferro-carril. La salida de las galeras es á las 5 de la mañana un día si y otro no, invirtiendo solo dos hasta Santa Cruz de Mudela.

Giteras. En el parador del Puente se despachan por D. Policarpo Vergara las galeras de D. Benito Ferrer que salen para Madrid los días pares, siendo sus precios convencionales. Admite arrobos para Málaga y su carrera.

En el despacho de D. Alfonso Maroto, calle del Petro posada de la Herradura se admiten arrobos y pasajeros para las mensajerías de D. Benito Ferrer, que salen para Madrid los días pares, á precios convencionales.

Correos.

ENTRADAS. De Madrid y su carrera á las nueve y cincuenta y cinco minutos de la noche. De Sevilla por el ferro-carril á la una y treinta minutos de la tarde. De Málaga y su carrera á las tres de la tarde. De los pueblos de la sierra á las cuatro de la tarde. De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya por el ferro-carril á las doce y quince minutos de la noche.

De Cejla, la Carlota, Fuente Palmera, Guadalcázar, S. Sebastian de los Balcastros y Victoria á las diez y diez minutos de la noche. SALIDAS. Para Madrid y su carrera á la una de la madrugada

Para Sevilla por el ferro-carril á las cuatro y quince minutos de la tarde.

Para Málaga y su carrera á la una de la madrugada.

Para los pueblos de la sierra á la una de la madrugada.

Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya por el ferro-carril á las doce y veinte y cinco minutos de la madrugada.

Para Cejla, la Carlota, Fuente Palmera, Guadalcázar, S. Sebastian de los Balcastros y Victoria á la una de la madrugada.

Campanadas

que en caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurriese el mismo. Catedral, 1.—S. Pedro, 2.—S. Andrés, 3.—S. Lorenzo, 4.—Sta. Marina, 5.—S. Nicolas de la Villa, 6.—S. Miguel, 7.—Compañia, 8.—S. Juan, 9.—Agorquia, 10.—Santiago, 11.—Magdalena, 12.—Espiritu Santo, 13.—San Basilio, 14.—Merced, 15.

Cosarios.

Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se expresan.

Posada del huerto de S. Pablo. BAENA, Antonio Morales y Gerónimo Espinosa. IDEM, Andrés Rabadan. AGUILAR, Manuel Ramirez.

Posada de S. Antonio. FERNANDEZ, Rafael Serrano, Juan Garcia, Alonso Rubio, José Serrano, Juan Ortega, y José Rodriguez.

CANETE, Manuel Gutierrez. SANTA ELLA, Juan Castellano. Posada del Toro. OBEJO, Francisco Diaz y Andrés Perez; Posada de la Palla.

POZOBLANCO, Juan Colchero. PALMA, José y Juan Perez. MONTALBAN, Agustin Robles y Juan Castellero. ECILJA, Salvador Diequez.

ANJUAN, Juan Montoro. OBEJO, Francisco Sanchez.

BAENA y Lucena. Isidro Colodrero. Posada de la Madera. MONTEBO, Francisco de Luque.

ECILJA, Antonio Escalera. Posada de S. Rafael. CASTRO, Francisco Manuel Carpio.

CASTRO, Juan Romero. LA CAMPANA, Andrés Montero. AGUILAR, Francisco Perez.

Posada del Petro. RAMBLA, Rafael Panadero.

Posada de la Espada. MONTEBO, Hedefonso Caballero.

VISO, José Lopez, Hedefonso Ruiz y Juan Calvo. POZOBLANCO, Antonio Morales.

Posada nueva del Carme. BUJALANCE, José Maria Valera y Francisco Venelada.

POZOBLANCO, Joaquin Redondo. VILLA DEL RIO, Pedro Moyano.

ESPIEL, José, Juan y Antonio Madrid. CASTRO, Juan Antonio Bravo.

Posada de Sta. Marta. FUENTEROJUNA, Miguel Sanz y Joaquin Benavente.

PRIBGO.—Cecilio Arenas. Posada de las Verbas.

ADAMUZ, Bartolomé Obrero. DOÑA MENCIA, Crisoforo Novas.

VILLANUEVA DE CORDOBA, José Jurado y Juan Buenestado.

BUJALANCE, Francisco Rodriguez. VALENZUELA, Francisco Garcia.

ANJUAN, Francisco Gomez. Posada del Obispo Blanco.

ADAMUZ, Crisoforo Arenas y Juan Antonio Valverde.

MONTEBO, Manuel Tabares y Francisco Luque. PEDRO ABAD, Hedefonso Castilla.

VILLAFRANCA, Miguel Estremera y Rafael Iriguez.

Posada de la Peña. PRIBGO, Antonio Aguilera.

FUENTE GENIL, Cristóbal Godoy y José Morales.

Posada nueva de la calle de S. Pablo. CARPIO, Fidel Charquero.

Casa de la fuente, Catedral. CABRA, Gabriel de Reyes (a) Floro.

Carrera del Puente núm. 28. ECILJA, Fernando Roman.

Palma 10. GRANADA.—José y Antonio Sanchez.

Franqueo

de la correspondencia.

CARTAS PARA EL INTERIOR DE LAS POBLACIONES.—Donde está establecido, hay que poner un sello de 2 cuartos por cada media onza de peso ó fraccion de ella; y por estas no se pagará el cuarto llamado del cartero.

PARA TODOS LOS PUEBLOS DE LA PENINSULA Y ISLAS ADYACENTES.—El franqueo es obligatorio. Un sello de 4 cuartos por cada media onza ó fraccion de ella.

Certificados.—Además de sellitos de franqueo otro de 2 rs.

PARA CUBA Y PUERTO-RICO.—Un sello de 1 real por cada media onza ó fraccion de ella.

Certificados.—Además del franqueo, un sello de 4 rs.

PARA LAS ISLAS FILIPINAS.—Un sello de 2 rs. por cada media onza ó fraccion de ella.

Certificados.—Además del franqueo, cuatro sellitos de 2 rs. cada uno.

Por los vapores ingleses.—Un sello de 2 reales por cada cuatro adarmes ó fraccion de ellos.

Certificados.—Además del franqueo, un sello de 8 rs.

PARA AMERAS AMERICAS.—Un sello de 4 rs. por cada cuatro adarmes ó fraccion de ellos.

PARA INGLATERRA.—Es voluntario el franqueo.—Un sello de 2 rs. por cada 4 adarmes ó fraccion de ellos.

Certificados.—Además del franqueo, un sello de 8 rs.

PARA FRANCIA.—El franqueo es voluntario. Tres sellitos de 4 cuartos por cada 4 adarmes ó fraccion de ellos. Las cartas no franqueadas, pagan por el mismo peso de cartas 4 adarmes 2 rs.

Certificados.—Además del franqueo, un sello de 3 rs.

PARA AFRICA, ITALIA, ETC.—No se puede ser que.

INTERESANTE.

En la fabrica de chocolate titulada La Aurora, calle de San Hipolito, núm. 4, se acaba de recibir un abundante y variado surtido de azúcares, gusyaquil, caracas, soronusco, cano-

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

Cien años hace que se descubrió la POMADA anti-oftálmica de la vida, FARNIER.

Desde entonces se hace un consumo extraordinario de este remedio, y se obtienen curas maravillosas.

Se emplea para la debilidad de la vista que reconozca por causa la vejez los trabajos etc.

Venta únicamente al por mayor, dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 43 á los Sres. Tacconet y Compañía, depositarios generales, y para la venta al por menor, Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres, Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguista, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, Botica de S. Pablo.

LA FAMA CORDOBESA.

En dicha fabrica calle de la Madera alta, continua la venta de licores, vinos generosos de Jerez, Malaga y Moscatel, Aguardientes embotados y Resolis, con un nuevo surtido de Rom de Jamaica, Cognac, Ginebra, Caña y Absenta de Suiza. Tambien se esp-

penden gaseosas, cerveza y jarabe refrescante de varias clases. En el propio establecimiento se halla de venta un alambique nuevo sin estrenar que mide 22 arrobas, con su serpiente, hornilla y baño maria.

BAZAR CORDOBES.

Almacen de cristales planos.—Se ponen á domicilio.—Libreria 11.

LA ESPAÑOLA.

Compañia de seguros contra incendios á PRIMA FIJA fundada en 1840.

Capital responsable 80 millones de reales.

La compañía asegura contra incendios todas las propiedades así rústicas como urbanas y cosechas en pie, mediante cantidades estipuladas al hacerse el seguro, las que son invariables haya muchos ó pocos incendios.

Para adquirir prospectos ó más esplicaciones, dirigirse á don Mariano Muñoz y Blasco ó á don Serafin Barberini y Garcia, que tienen su oficina calle Jesus Maria núm. 4. á cuyo cargo está la representación de estas dos compañías.

GRAN DEPÓSITO DE CALZADO

calle de la Libreria núm. 19.

El dueño de este establecimiento acaba de recibir un abundante y variado surtido de mas de mil pares de todas clases, tanto de caballeros y señoras como igualmente de niños, que tanto suelen es-

casear, todo de lo mas selecto y á gusto del día. Lo que tiene la honra de ofrecer al público advirtiéndole que se dará á precios sumamente ar-

reglados, pues no tiene otra ambicion que poder ser útil á todas las clases de la sociedad y complacer al número casi fabuloso de sus favorecedores y á los que en adelante se dignen favorecerle.

Parece inútil encomiar las buenas cualidades de sus generos, puesto que tanto el entendido público del esta capital como el de todos los pueblos de su provincia conocen ya muy bien que se recomienda por sí solo, pues en ello consiste el buen nombre de su establecimiento.

GABINETE FOTOGRÁFICO.

situado en la calle de Abraza-Mozas núm. 2.

D. Gabriel de Mora y Caballero, tiene el gusto de ofrecer hoy sus trabajos en tan difícil y delicado arte, debidos á un nuevo y extraordinario procedimiento llamado fotografía á dos tintas ó doble fondo. Algunas personas de esta capital que han acudido ya á favorecerle con su benevolencia, han quedado sumamente complacidas de los adelantos de dicho señor. Los precios serán muy arreglados y recibe desde las nueve de la mañana basta las cuatro de la tarde. Las muestras estarán situadas en la calle de la Libreria, taller de encuadernacion del Sr. Martinez. Tambien trabaja sobre hule y cristal desde 10 rs. en adelante.

Importante para las casas de familia, fondas y posadas.

Fábrica de lana vegetal de nueva invencion. CORDOBA.

La aplicacion de esta lana vegetal, para bechidos de colchones y almohadas, su reducido precio comparativamente al de la lana animal, su muelle blandure, higiene y comodidad, se recomienda por sí sola.

Unico depósito establecido en esta ciudad donde se pueden ver las muestras, precios de la materia y colchones hechos.

En el establecimiento del señor don Fidel Usano, calle del Ayuntamiento números 44 y 46.

LITOGRAFIA.

En la de don Fausto Garcia Tena se hacen targetas y toda clase de trabajos á precios muy arreglados.

LA ECONOMICA.

Nueva Fábrica de jabon duro establecida con permiso de la autoridad municipal de esta Ciudad, en la calle de San Pedro número 2.

Su fabricacion se obtiene por medio de un aparato inventado por el célebre químico inglés J. Wernimeng, que ha merecido en Inglaterra el renombre de gran inventor por sus aguas especia-

les que confecciona para esta elaboracion, que producen las condiciones mas apreciables y convenientes, porque reduce considerablemente la cantidad necesaria para dar cumplido su efecto.

El público juzgará de las cualidades de esta nueva manera de fabricar, puesto que el producto se recomienda por sí mismo.

Table with 2 columns: Item (El quintal, La arroba, La libra) and Price (200 rs, 52, 18 ctos).

MONTE-PIO UNIVERSAL.

Compañia mútua de seguros sobre la vida fundada en 1857.

Fianza administrativa, 200,000 duros.

Número de suscritores, 68,000.

Capital suscrito, 349,900,000.

Depositado en el Banco de España, rva 166,936,000 en títulos del 3 por 100.

Director general, Excmo. Sr. DUQUE DE RIVAS, grande de España.

Las combinaciones que ofrecen los estatutos de esta compañía dan lugar á la formacion de capitales, creacion de rentas y seguros para redimir el servicio militar.

Pueden hacerse las suscripciones de modo que no se arriesguen ni el capital ni los intereses que esta haya devengado ni aun en el caso del fallecimiento de la persona suscrita.

FOTOGRAFIA ESPAÑOLA.

Calle del Baño núm. 8, barrio de San Pedro.

El Sr. Janér tiene el honor de hacer presente al público, que constituido su nuevo gabinete, las personas que gusten favorecerlo, encontrarán en él, todas las ventajas y adelantos aportados hasta el día en este bello arte.

Se garantiza el parecido en los retratos, se hacen copias de cuadros, vistas y cuanto concierne al arte de la fotografía.

Se dan lecciones, garantizando la enseñanza y el perfeccionamiento por un método peculiar del Sr. Janér.

Hay maquinas de venta y artículos de fotografía. Especialidad para retratos de niños y para grupos numerosos. El gabinete estará abierto todos los días desde las diez de la mañana á las cinco de la tarde.

FUNDICION DE HIERRO.

Construccion de máquinas, fábrica de camas y cunas, premiada con medalla de plata, de Perez hermanos.—Sevilla.

Habiendo comprado el establecimiento de FUNDICION DE SAN ANTONIO, y reuniendo estos por su buen local, todas las preparaciones que necesitan los de su clase, se han trasladado á sus espaciosos talleres todas las existencias que los mismos dueños, tenían en llamado de SAN BENITO.

Entre los objetos que se construyen hay los siguientes:

- Máquinas de vapor. Tubos para cañerías. Máquinas par. moler trigo. Maquinas para amasar pan. Prensa para aceitunas, de molinete, hidráulicas, y palanca de diferentes tamaños y con movimiento por caballería. Bombas para incendios. Balcones, cancelas y rejas de todos tamaños con vistosos balaustrés. Planchas para ropa.

Escritorio y depósito de camas, calle de la Plata y Santa Maria de Gracia, donde encontrará el público un magnifico surtido de todas clases y tamaños, como CAMAS LORADAS INGLESAS, DE GRAN LUJO. En el mismo se daran cuantos informes se soliciten referentes á la fundicion.

AGUDID A LO BUENO.

Gran barato de abanicos, paraguas, quitasoles y bastones.

En el acreditado establecimiento de D. Pedro Flores, situado en la calle de San Fernando, núm. 110, se acaba de recibir un grande y variado surtido de dichos artículos de las mejores fabricas del Reino y del extranjero. Bastones, los hay desde 2 rs. hasta 120 uno. Quitasoles, desde 10 rs. hasta 90. Abanicos, desde 3 cuartos hasta 200 rs.: en países hay mas de 400 dibujos, y en lentejuela de varias clases.

En el mismo establecimiento se encuentran puños para bastones y todas los útiles necesarios para toda clase de composicion de dichos artículos, las que se harán con la mayor prontitud y esmero.

Realizacion en la Fama Cordobesa.

Calle de la Madera alta núm. 5.

Desde este día, hasta el 20 del presente mes inclusive, se venderán, con notable rebaja, los licores y demás existencias de esta fábrica. En cada arroba de licor, se hará la baja de 20 rs. y la que en proporción le corresponda, tomando al menos un cuarto de arroba.

En las Botellas se bajará un real de vellón en cada una, bajándose 2 rva. tomando mas de una docena, surtido en sus clases.

Licores y demas generos en venta.

- Crema de Anis. Cuatro frutas. Flor de Anis. Limon. Marrasquino. Naranja. Perfecto amor. Quina. Rosa blanca y de su color. Yerbabuena.

- Rom de Jamaica. Ginebra de Holanda. Anis estrellado.

- Vinos generosos. Jerez seco. Moscatel. Pajarete. Malaga.

Continúa la venta de Jarabes refrescantes.

VENTA.

Se hace de las estanterias, mostradores, mesas, sillas y demás útiles y enseres de los establecimientos, calle de la Madera Alta y de Almonas, en union de un alambique sin estrenar que mide 22 arrobas. En la Fama Cordobesa daran razon

CAPSULAS DE RAQUIN.

Despues de numerosos experimentos comparativos, la academia de medicina de Francia las ha aprobado y recomendado en sesion pública como superiores á todas las demás preparaciones de copaiba. Son tan fáciles de tomar, que en-

gan la garganta mas delicada y jamás danan el estómago. Sobre cien enfermos que ha curado la academia en el hospital de en, fermedades secreta ciento se han puesto buenos dos frascos hans, bastado en la mayor parte de los casos dando 15 ó 20 cápsulas diarias, mitad por la mañana en ayunas y mitad una hora antes de comer. Véase la relacion completa en que va envuelto cada uno de los frascos, escrita en varios idiomas.

Depósito en Paris, Roabourg, Saint Denis 80, y en casa de los boticarios y progustas de España, provistos de medicamentos franceses recomendables. Exijase la firma del inventor Raquin. En las mismas casas hay depósitos de vejigatorios y papel de Albespeyres, recomendado hace 40 años por los primeros medicos de Francia. Desconfiar de las falsificaciones peligrosas. Ventas al por mayor, dirizirse en Cádiz á los señores Tacconet y comp. Venta al por menor, Sevilla, D. Miguel Espinosa y D. Franc G. Otero.

ESTERAS DE JUNCO.

Acaba de llegar un fabricante de Sevilla con un gran surtido de estereras de junco de todas clases. En la Plaza de la Corredera, núm. 7, se ha establecido, y en ella podrán verse las muestras y tratar los esterados que se necesiten, á precios muy arreglados, 13-12

Graneros. Los Sres. que tengan arrendados graneros en las tercias del Ilmo. Cabildo Catedral, calle de los Manriques, y deseen continuar con ellos, se servirán a estar con D. José Maria de Leceta, que vive calle, en lo antiguo del Duque, hoy de José Rey, núm. 4.

VENTA. A voluntad de su dueño, se vende en subasta privada que tendrá lugar el 19 del corriente y hora de las 11 en la escribania de D. Joaquin Rey y Heredia, una casa principal sita calle Huerta del Osario esquina á la del Cristo núm. 6, recientemente obrada con paja de agua, jardín, casa de campo y cochera. En dicha escribania estará de manifiesto el pliego de condiciones.

Almoneda. La hay de varios muebles en la calle de los Angeles núm. 7, y entre ellos los siguientes: Un estante. Un mostrador. Una mesa de contar dinero. Una id. chico. Varias puertas de cristales. Tres medias fanegas para granos. Una balastrada para escritorio. Esteras de junco, dos baquetras.

Arrendamiento. Desde S. Juan en adelante se arrienda por meses la casa principal empapelada y acristalada, en la plaza de S. Andrés núm. 46. En la calle del Ayuntamiento núm. 2 se dará razon del precio y condiciones.

Pérdida. En el termino de Bujalance y sitio de la Fuente agria desaparecieron tres muros castaños como de siete cuartas. La persona que sepa su paradero podrá avisarlo á Antonio José Guerra en Bujalance, el que dará una gratificacion.

Espigadero. Se vende el de la hacienda de la Concepcion, antes Montes de la Mata, á tres leguas de esta Ciudad, con unas 100 fanegas de tierra de cebada y mas de 120 de trigo.

Para tratar de su ajuste en casa del Sr. Barrou de S. Calisto.

A los silleros. Se venden varias docenas de sillas torneadas de castaño, en la casa borno calle de las Cabezas.

Instituto provincial de segunda enseñanza de Córdoba. El día 11 del corriente á las doce de la mañana se verificará en este establecimiento la subasta para la venta del esquilmo de frutas de verano de la Huerta Nueva en que está establecida la Escuela práctica de Agricultura, bajo el tipo de mil rs. vellón.

El pliego de condiciones está de manifiesto en la Secretaria del Instituto para instruccion de las personas que quieran interesarse en la subasta. Córdoba 6 de Junio de 1863.—El secretario Francisco Barbudo.

Subasta de maderas de pino. Bajo el pliego de condiciones que desde el día se halla de manifiesto en las casas del Excmo. Sr. Marqués de Villaseca en Córdoba, Plazuela de D. Gomez núm. 2, se subastaran en venta por lotes, que se adjudicarán al mejor postor en el remate que tendrá lugar el día 18 del corriente mes de Junio desde las 10 de su mañana, 546 pines de aserriero y 2.760 rollizas, señalados de la hacienda de la Jarosa, propia de S. E., sita en término de Trassierra, procedentes del quemado de los dos últimos años.

Venta. Se vende y se arrienda la dehesa titulada Roman Perez el alto, con sus agregados; hasta el día 30 del corriente se oyen proposiciones en casa de D. Sebastian Pedraza, que vive calle de los Morillos núm. 3.

Pérdida. Quien se hubiere encontrado un quitasol negro, que se perdió en la entrada de la Sta. Iglesia Catedral el día de Corpus, y quisiera entregarlo á su dueño D. Luis Gandullo Luque, calle Huerto los Limones ó de Góngora núm. 26, se le dará una gratificacion.

Venta. Se vende madera de alamo negro cortado en la manguenta de Eneor; en casa del Excmo Sr. Duque de Almodovar daran razon.

Pérdida. El día 3 del corriente se extravió en la calle de Fernando Colos, antes de la Ceniza, un perro de presa, grande, color atabacado claro, la cabeza corta y ancha y el bucio negro muy grueso; llevaba un collar de baqueta negra con un candado dorado. La persona que sepa su paradero se servirá avisarlo á la casa núm. 15 en la misma calle, donde se gratificará.